
N i e d e r s c h r i f t 
über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses 
am Donnerstag, d. 26.11.2020 

Neues Rathaus, Ratssaal, 1. Etage, Großflecken 59, Neumünster 
 

Beginn: 17.04 Uhr        Ende:20.06 Uhr 

Anwesend: 
 
 Ratsfrau / Ratsherr 
Herr Bernd Delfs  
Frau Wiebke Diehlmann  
Frau Sabine Krebs  
Herr Martin Kriese  
Herr Frank Matthiesen  
Herr Fatih Mutlu (ab TOP 8)  
 Bürgerschaftsmitglieder 
Frau Dorina-Christine Gottschalk  
Frau Gaby Mohr  
Herr Stefan Preuhs  
Frau Rita Stein  
Herr Anton Paul Jakob Weber  
 Beratendes Mitglied 
Frau Melanie Kalz  
 Außerdem anwesend 
Frau Bettina Becker Schulrätin 
Herr Eggert Rohwer 
Frau Ute Freund 

Kreissportverband 
Kreissportverband 

Herr Ingo Sellmer Kreissportverband 
Frau Kirsten Eickhoff-Weber (bis TOP 12) Landtagsabgeordnete 
Herr Jonny Griese Ratsherr 
Herr Jürgen Böckenhauer Stadtteilvorsteher Tungendorf 
Herr Rolf Schaks (bis TOP 12) Mitglied Stadtteilbeirat Böcklersiedlung-

Bugenhagen 
Herr Maximilian Henningsen (bis TOP 12) Kinder- und Jugendbeirat 
Frau Uta Clasen (bis TOP 11) THC Neumünster e.V. 
Herr Reinhard Balster (bis TOP 11) THC Neumünster e.V. 
Herr Jörg Wisper  SVT Neumünster e.V. 
Herr Jürgen Hunze SVT Neumünster e. V. 
Herr Abdul Koochi (bis TOP 12) Seniorenvertretung 
Frau Annika Heygster Schulleiterin Grundschule an der Schwale 
Frau Elke Jönsson Schulleiterin Immanuel-Kant-Schule 
Herr Pay Ove Diercks Schulleiter Holstenschule 
Herr Olaf Hirt Schulleiter Theodor-Litt-Schule 
Herr Norbert Freund Schulleiter Gemeinschaftsschule Faldera 
Herr Lars Ziervogel Schulleiter Freiherr-vom-Stein-Schule 
Herr Philipp Kraft  Schulleiter Alexander-v. Humboldt-Schule 
Frau Elisa Ninow (bis TOP 12) Kreisschüler*innen Rat 
Frau Nele Bäumann Kreisschüler*innen Rat 
Einwohner und Presse 
 

bis zu 6 
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 Von der Verwaltung 
Herr Carsten Hillgruber Erster Stadtrat 
Frau Gundula Schuhmacher Fachdienstleiterin Fachdienst 04 
Herr Werner Bröcker Fachdienstleiter Fachdienst 11 
Frau Erika Jahn Fachdienst 65 
Herr Bernd Heilmann Fachdienst 61.1 
Frau Britta Haupt (bis TOP 10) Fachdienst 11.1 
Herr Andreas D’Argento (bis TOP 10) Fachdienst 11 
Herr Ulf Schloßbauer Personalrat 
Frau Gabriele Bartelheimer Fachdienstleiterin Fachdienst 40 
Herr Pierre Pascal Hein Fachdienst 40.1 
Herr Jan Scheel Fachdienst 40.1 –Protokollführer - 
 
 

Entschuldigt: 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten-

den Tagesordnungspunkte 
   3. Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung 
   4. Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

22.10.2020 
   5. Information über die am 22.10.2020 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 

gefassten Beschlüsse 
   6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
   7. Einwohnerfragestunde 
   8. Anträge und Anfragen 
   8.1. Antrag der SPD-Rathausfraktion  

betr. Überarbeitung der Sportfördergrundsätze betr. den Einsatz und die 
Vergütung von hauptamtlichen Vereinsmanager(innen),  
Organisationsleiter(innen) und Sportler(innen) 
Vorlage: 0218/2018/An 

   8.2. Antrag des Stadtteilbeirates Tungendorf betreffend Umkleide Volks-
haussportplatz 
Vorlage: 0212/2018/An  

   9. Sachstand zur Digitalisierung der Schulen 
   10. Schulentwicklungsplanung;  

hier: Weiterentwicklung der Grundschule an der Schwale zur Offenen 
Ganztagsschule ab dem Schuljahr 2021/2022 
Vorlage: 0704/2018/DS 

   11. Förderung von Investitionsmaßnahmen der Vereine;  
hier: Verteilung der Investitionsfördermittel 2020 2. Förderperiode (Stich-
tag 30.09.2020) 
Vorlage: 0674/2018/DS 

   12. Sachstandsbericht Entwicklung der Hindenburg-Kaserne 
Vorlage: 0306/2018/MV 

   13. Mitteilungen 
   13.1. Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine;  

hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß den Sportförderungs-
grundsätzen 
Vorlage: 0303/2018/MV 

   13.2. Sachstandsbericht zur Sporthalle Freiherr-vom-Stein-Schule 
   13.3. Beschlusskontrolle - öffentlich - 

Vorlage: 0298/2018/MV 
   13.4. Mittagsverpflegung an den Offenen Ganztagsschulen 
   13.5. Sachstandsbericht zu schulischen Bauvorhaben 
   14. Verschiedenes 
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 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17.04 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu be-

ratenden Tagesordnungspunkte 
 
Es wird beschlossen, die Tagesordnungspunkte 14. – Genehmigung der Niederschrift 
über die am 22.10.2020 unter Ausschluss der Öffentlichkeit beratenen Tagesordnungs-
punkte – und 15.1 –Beschlusskontrolle - nicht öffentlich- nicht öffentlich zu beraten. 
 
 
 3 . Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung 

 
Der Vorsitzende schlägt vor, die Tagesordnung um den Antrag des Stadtteilbeirates 
Tungendorf betreffend Umkleide Volkshaussportplatz als neuen Tagesordnungspunkt 8.2 
und den Sachstandsbericht zur Entwicklung der Hindenburg-Kaserne als neuen Tages-
ordnungspunkt 12 zu ergänzen. Die folgenden Tagesordnungspunkte rücken in ihrer 
Nummerierung entsprechend auf.  
 
Die Tagesordnung in der geänderten Fassung wird einstimmig angenommen. 
 
 
 4 . Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

22.10.2020 
 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 
am 22.10.2020 wird einstimmig angenommen. 
 
 
 5 . Information über die am 22.10.2020 unter Ausschluss der Öffentlich-

keit gefassten Beschlüsse 
 
Der Vorsitzende informiert über den am 22.10.2020 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 
gefassten Beschluss zur Sportlerehrung der Stadt Neumünster des Jahres 2020.  
Die diesjährige Sportlerehrung findet am 04.12.2020 pandemiebedingt in einem anderen 
Rahmen im Ratssaal im Neuen Rathaus als Präsenzveranstaltung statt. 
 
 
 6 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 
Der Vorsitzende teilt mit, … 
 
- dass dies die letzte Schul-, Kultur und Sportausschusssitzung für Frau Bartelheimer 

ist. 
Er dankt ihr für die langjährige Zusammenarbeit und verabschiedet sie – zusammen 
mit dem gesamten Ausschuss - mit herzlichen Worten. 
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 7 . Einwohnerfragestunde 

 
Herr Henningsen thematisiert die derzeitige Situation der mangelnden Kohortentrennung 
in den Schulbussen. Er bittet um Prüfung, ob nicht weitere Busse bereitgestellt werden 
können, damit auch dort der Abstand gewahrt werden kann. Die Verwaltung wird die 
Antwort bei den Stadtwerken Neumünster einholen und dem Protokoll als Anlage beifü-
gen bzw. nachträglich übersenden. 
 
 
 8 . Anträge und Anfragen 

 
 8.1 . Antrag der SPD-Rathausfraktion  

betr. Überarbeitung der Sportfördergrundsätze betr. den Einsatz und 
die Vergütung von hauptamtlichen Vereinsmanager(innen),  
Organisationsleiter(innen) und Sportler(innen) 
Vorlage: 0218/2018/An 

 
„Die Verwaltung wird gebeten, der Selbstverwaltung zügig eine aktualisierte Fassung der 
Sportförderrichtlinien zur Beratung und Beschlussfassung vorzulegen. Bei der Aktualisie-
rung sollen folgende mögliche Aspekte verwaltungsseitig geprüft und neu aufgenommen 
werden: 
1. Geltungsbereich, ggf. Prüfung einer rückwirkenden Gültigkeit. 
2. Einfügung eines neuen Satzes in Ziffer 1.6 der Sportförderrichtlinien. Darin soll ggf 

zum Ausdruck gebracht werden, ob und wie Beihilfen für den Einsatz hauptamtlicher 
Vereinsmanager(innen)/Organisationsleiter(innen) und hauptamtlicher Sportleh-
rer(innen)– eventuell nachrangig zu den nebenamtlich Tätigen – gewährt werden.  

3. Ergänzung der Anlage 3 – Ausführungsbestimmungen. Ggf. Aufnahme folgender As-
pekte:  

3.1 Anzahl der hauptamtlichen Kräfte in Abhängigkeit von der Vereinsgröße 
3.2 Anmeldung der hauptamtlichen Kräfte  jährlich bzw. vor Beschäftigungsbe-

ginn und regelmäßige Prüfung der Fördervoraussetzungen, die hier we-
sentlich vorgegeben werden. 

3.3 Begrenzung der monatlichen / jährlichen Zeitstunden je Kraft. Dazu zählen 
auch weitere Tätigkeiten in anderen Vereinen, Sportgemeinschaften sowie 
für ein Tätigwerden als ehrenamtliche Kraft. 

3.4 Ausschluss der Förderung für Hauptamtliche in Bereichen, die sich selbst 
finanzieren sollen (z.B. Fitness-Studio, höherklassiger Fußball). 

3.5 Festlegung von einem gegenüber der Stadt verantwortlichen Vorstandsmit-
glied. 

3.6 Auszahlungsrhythmus. 
 
Der Kreissportverband soll bei der Überarbeitung beratend beteiligt werden. Er kann zu 
zur erstellende Verwaltungsvorlage eine Stellungnahme abgeben, die der Vorlage beizu-
fügen ist.“ 
 
Der Vorsitzende führt in den Antrag ein und begründet diesen.  
 
Frau Stein stellt eine Nachfrage zur Unterscheidung zwischen ehrenamtlich und haupt-
amtlich Tätigen, die Frau Bartelheimer beantwortet. 
 
Herr Kriese erläutert im Namen der CDU-Fraktion die Gründe für die vorgesehene Enthal-
tung bei der Abstimmung. Es soll zunächst die Stellungnahme des Rechnungsprüfungs-
amtes abgewartet werden. 
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Der Erste Stadtrat erklärt, dass den Ausschussmitgliedern die Stellungnahme des Rech-
nungsprüfungsamtes zur Verfügung gestellt werden soll. 
 
Es schließt sich eine rege Diskussion an. 
 
Beschluss: Der Antrag wird mit 6 Ja-Stimmen und 5 Enthaltungen angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 8.2 . Antrag des StB Tungendorf betr. Neuerrichtung des Umkleide- und 

Sanitärgebäudes des SVT Neumünster 
Vorlage: 0212/2018/An 

 
Stadtteilvorsteher Böckenhauer führt in die Vorlage ein und begründet den Antrag. Der 
Antrag und ein Auszug aus der öffentlichen Sitzung der Ratsversammlung am 
10.11.2020 sind dem Protokoll als Anlage 1 beigefügt. 
 
Frau Jahn erläutert die baulichen und denkmalschutzrechtlichen Hintergründe. 
 
Es schließt sich eine rege Diskussion an. 
 
Der Vorsitzende schlägt eine Ergänzung vor und lässt anschließend über folgenden Be-
schlussvorschlag abstimmen:  
 
„Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss begrüßt die Bereitschaft der Verwaltung, zügig 
mit dem SVT Gespräche zur Verbesserung der Raumsituation des Umkleidegebäudes am 
Volkshaussportplatz aufzunehmen mit dem Ziel, schnellstmöglich der Selbstverwaltung - 
zunächst aber dem Schul-, Kultur- und Sportausschuss – ein tragfähiges Ergebnis zur 
Beratung vorzulegen. Der Stadtteilbeirat Tungendorf ist zu beteiligen.“ 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 9 . Sachstand zur Digitalisierung der Schulen 

 
 
Frau Haupt berichtet über den aktuellen Sachstand zur Digitalisierung der Schulen  
Die Präsentation ist als Anlage 2 dem Protokoll beigefügt. 
 
Im Verlauf einer regen Diskussion werden diverse Nachfragen zu verschiedenen Themen-
bereichen gestellt, die seitens des Fachdienstes EDV-Dienste beantwortet werden. 
 
Der Erste Stadtrat berichtet, dass die Beteiligung des Kinder- und Jugendbeirates sowie 
des Kreisschüler*innen Rates zum Thema Digitalisierung in der Digitalkonferenz vorgese-
hen war, die bisher jedoch nicht durchgeführt werden konnte. Die Veranstaltung wird in 
2021 nachgeholt. 
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 10 . Schulentwicklungsplanung;  

hier: Weiterentwicklung der Grundschule an der Schwale zur Offenen 
Ganztagsschule ab dem Schuljahr 2021/2022 
Vorlage: 0704/2018/DS 

 
„Der Weiterentwicklung der Grundschule an der Schwale zu einer Offenen Ganztagsschu-
le ab dem Schuljahr 2021/2022 wird zugestimmt.“ 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 11 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Vereine;  

hier: Verteilung der Investitionsfördermittel 2020 2. Förderperiode 
(Stichtag 30.09.2020) 
Vorlage: 0674/2018/DS 

 
1. „Dem Ersten Kanu-Klub Neumünster e.V. ist für die Modernisierung der Heizungsan-

lage eine Beihilfe gemäß Ziffer 3.2 der Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 23,9 
% des Anschaffungswertes, höchstens jedoch 5.346,00 Euro, zu gewähren. 
 

2. Dem Tennis- und Hockey-Club Neumünster von 1921 e.V. ist für die Sanierung und 
Modernisierung der Sanitäranlagen im Vereinsheim eine Beihilfe gemäß Ziffer 3.2 der 
Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 23,9 % der Kosten für die Maßnahme, höchs-
tens jedoch 37.331,00 Euro, zu gewähren.  
 

3. Dem SC Gut Heil Neumünster von 1881 e.V. ist für die Anschaffung einer Bodenturn-
matte eine Beihilfe gemäß Ziffer 3.2 der Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 23,9 
% des Anschaffungswertes, höchstens jedoch 3.518,00 Euro, zu gewähren. 
 

4. Dem TS Einfeld von 1921 e. V. ist für die Anschaffung einer Beregnungsanlage eine 
Beihilfe gemäß Ziffer 3.2 der Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 23,9 % des An-
schaffungswertes, höchstens jedoch 3.245,00 Euro, zu gewähren.“ 

 
Der Vorsitzende führt in die Vorlage ein. 
 
Frau Freund regt an, die prozentuale Investitionsförderung zu erhöhen, sofern die För-
dersummen aufgrund der vorliegenden Rechnungen nicht vollumfänglich ausgeschüttet 
werden. Diese Restmittel könnten direkt an die Vereine ausgezahlt werden, um sich dem 
bisherigen Fördersatz von 25 % anzunähern. 
 
Der Erste Stadtrat erklärt, dass dieses Verfahren schwierig umzusetzen sei, da unklar ist, 
wann alle Rechnungen von den Vereinen vorliegen. Er ergänzt, dass nicht benötigte Mit-
tel regelmäßig in das Folgejahr übertragen werden und somit wieder der Investitionsför-
derung zur Verfügung stehen. 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
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 12 . Sachstandsbericht Entwicklung der Hindenburg-Kaserne 

Vorlage: 0306/2018/MV 
 
Herr Heilmann teilt Informationen zum Sachstand mit und beantwortet die im Vorfeld 
aufgeworfenen Fragen. Die Antworten sowie die Mitteilungsvorlage sind dem Protokoll als 
Anlage 3 beigefügt. 
 
Es schließt sich eine rege Diskussion zu möglichen Nutzerszenarien an. 
Dabei geht es um Fragen zum geplanten Bildungscampus und der geplanten räumlichen 
Verteilung, der Notwendigkeit der Wohnbebauung sowie die Möglichkeit, die Landesfeu-
erwehrschule mit einzuplanen. 
 
Der Vorsitzende schlägt eine Ergänzung vor und lässt anschließend über folgenden Be-
schlussvorschlag abstimmen: 
 
„Die Verwaltung wird gebeten, die diskutierten Aspekte in die Mitteilungsvorlage für die 
Beratung in den folgenden Gremien aufzunehmen und die geänderte Mitteilungsvorlage 
dem Innenministerium mit der Bitte um Stellungnahme zuzusenden. Hierbei ist ein mög-
licher Bedarf seitens des Innenministeriums zu erfragen.“ 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Planungs- und Umweltausschuss 
 
 
 13 . Mitteilungen 

 
 13.1 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine;  

hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß den Sportförde-
rungsgrundsätzen 
Vorlage: 0303/2018/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 13.2 . Sachstandsbericht zur Sporthalle Freiherr-vom-Stein-Schule 

 
Frau Schuhmacher stellt den aktuellen Entwurf zum Neubau der Sporthalle vor, der allen 
Nutzern am 05.11. in einer Videokonferenz vorgestellt wurde. Die Präsentation ist dem 
Protokoll als Anlage 4 beigefügt. 
 
Auf Nachfrage von Frau Schuhmacher zu einer weiteren Planung des Neubaus mit Grün-
bedachung und Photovoltaik erklärt der Ausschuss seine grundsätzliche Zustimmung. 
 
Der Vorsitzende schlägt eine Ergänzung vor und lässt anschließend über folgenden Be-
schlussvorschlag abstimmen: 
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„Der Ausschuss nimmt die Ausführungen zur Kenntnis und begrüßt eine Grünbedachung 
und die Nutzung von Photovoltaik, sofern es die finanziellen Möglichkeiten zulassen.“ 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Schul-, Kultur und Sportausschuss 
 
 
 13.3 . Beschlusskontrolle - öffentlich - 

Vorlage: 0298/2018/MV 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 13.4 . Mittagsverpflegung an den Offenen Ganztagsschulen 

 
Frau Bartelheimer informiert über die aktuelle Situation. 
 
Frau Mohr stellt eine Nachfrage zu möglichen Caterern, die von Frau Bartelheimer beant-
wortet wird. 
 
 13.5 . Sachstandsbericht zu schulischen Bauvorhaben 

 
Frau Jahn berichtet, dass sich zur Berichterstattung in der letzten Schul-, Kultur- und 
Sportausschusssitzung keine neuen Sachstände ergeben haben. 
 
 
 14 . Verschiedenes 

 
Unter diesem Tagesordnungspunkt erfolgen keine Wortbeiträge. 
 
 
 
 
 
 
 
__________________       _____________ 
Bernd Delfs         In Vertretung 
Ausschussvorsitzender       Pierre Pascal Hein 
          Protokollführer 
 


